

のとして議論された。いわゆる科学的人種主義である。しかし一九〇〇年のG・メンデルの遺伝法則の再発見によって遺伝学が始まり、人類集団の進化の歴史はやがて大きく塗り替えられることとなつた。社会進化論や優生学がグローバル・レベルでまだ支配的であった二〇世紀前半、数人の人類学者らにより人種概念の恣意性がすでに指摘されていた。その代表的存在は、F・ボアズとその弟子A・モンタギューである。とりわけモンタギューは『人類の最も危険なる神話』(Montagu 1942a)において、固定的で類型的な人種概念に反して、ヒトは突然変異や自然選択の作用により変化しつづけるものであると、学会で嘲笑されながらもひとり訴えつけた。

しかし何といつても幅広い層にインパクトを与えたのは、ユネスコ声明「人種問題についての専門家によるユネスコ声明——社会学者による〔見解〕」(UNESCO 1950)および「人種と人種差の本質についての声明——自然人類学者と遺伝学者による〔見解〕」(UNESCO 1951)であった。とくにモンタギューが主たる起草者となつた一九五〇年の声明は、すべての人種の知能は同程度である、混血による退化の議論には生物学的根拠は存在しない、国籍や宗教にもとづく集団と人種とは無関係であることなどを謳つたものであつた。なかでも人種は「生物学的現象というよりも社会的神話である」(強調引用者)という結びは、大きな反響を呼んだ(一部の自然科学家らの反発も受けることとなつた)。このユネスコ声明は、第二次世界大戦時のユダヤ人に対するホロコーストという究極の人種主義を顧みて、世界に向かれたメッセージだったのである。

一九五〇年代末から一九六〇年代にかけて、マイノリティに関する意識革命がアメリカから世界に波及し、技術面でも遺伝子解析が発展した。そのなかで登場したF・リヴィングストーンの研究は、それ以前の人種の理解を大きく転換させるものであつた。それまで「黒人の人種的遺伝病」とされていた鎌状赤血球貧血が、アフリカに限らず、ヨーロッパや西アジアなどの地域にも分布し、それが熱帯性マラリアと関連する実態を明らかにした。それによつて人種ではなく、クライン(勾配的分布)という概念の有効性とヒトの変異の連続性を実証してみせたのである(Livingstone 1958; 1962)。

その後一〇世紀の幕開けとともに始まつた遺伝学は、一九五三年のJ・ワトソンとF・クリックによる二重らせん

構造の発見後、わずか五〇年にしてヒトゲノム解読を達成することとなつた。この三〇年間に、集団内の多様性が集団間の多様性よりもはるかに大きいことを示す研究成果が、数多く発表されている。対象や方法論は異なつても結果はほぼ一致しており、これらの研究は人種概念に生物学的根拠が存在しないことを裏づけるものとなつてゐる。その皮切りとなつたのはR・レウオントインによる研究で、アフリカ人、ヨーロッパ人、アジア人などの大集団間による差異は、人類のすべての多様性のうちの六・三パーセントを占めるにすぎず、同一大集団内の集団間差異(たとえばアジア人の「日本人」と「中国人」など)が八・三パーセント、残りの八五・四パーセントは同一集団内の(たとえば「日本人」同士での)差異であるという、衝撃的な報告をしたのである(Lewontin 1972)。

現代人の起源と「人種」

現代人ホモ・サピエンスの起源をめぐり、長年「アフリカ單一起源説」対「多地域並行進化説」の激しい論争がつづいたが、今日遺伝学者・自然人類学者の見解はアフリカ單一起源説(出アフリカ説)でほぼ一致している。アフリカ単一起源説とは、アフリカにおいて誕生したホモ・エレクトスが現代人ホモ・サピエンスに進化し、そのホモ・サピエンスが一〇万年から一五万年前に世界に拡散したと考える。それに対しても地域並行進化説は、ホモ・サピエンスでなくホモ・エレクトスが六〇万年から一〇〇万年前にアフリカから拡散し、諸地域においてそれぞれ並行してホモ・サピエンスに進化したと主張するものである。⁽⁶⁶⁾

アフリカ単一起源説が圧倒的に有力となつた最大の契機は、一九八〇年代末から一九九〇年代初頭にかけてミトコンドリアDNAハプロタイプの系統樹が発表されたことである⁽⁶⁷⁾(e.g. Cann et al. 1987; Vigilant et al. 1991)。その後一九九〇年代後半から核DNAの研究が進み、その結果、女性のみをとおして伝えられるY染色体DNAのハプロタイプだけでなく、男性のみをとおして伝えられるミトコンドリアDNAのハプロタイプの系統樹についても重要な研究成果が発表され、单一起源説が支持された(e.g. Hammer et al. 1998)。さらに現代人のアフリカから諸地域への拡散の時期が、それまで考えられていたよりも歴史的にはるかに浅いことが明らかになり、人種に該当するような遺伝学的に

も形態学的にも明確な境界をもつた大集団が、そのような短期間で誕生するとは考えられないみなされるようになった。また、かつて一説にはヨーロッパ人の祖先と考えられていたネアンデルタール人が、DNA配列の分析によると、現代人からあまりにかけはなれており、ヨーロッパで現代ヨーロッパへ進化したものではないことも明らかとなつた (Kringes et al. 1997)。これら報告は、いずれもアフリカ单一起源説を裏づける意味をもつていて。

ヒトゲノム解読によって、SNP分析が大きく推進され、さまざまな差異がゲノムのどの場所に位置する遺伝マークー（遺伝標識）によって引き起こされるのかが、構造的に明らかになりつつある。

ヒトゲノムと大集団名「アジア人」「ヨーロッパ人」「アフリカ人」

ヒトゲノム研究の飛躍的発展にともない、数年前まで最先端の方法であったミトコンドリアDNAとY染色体だけでなく、いまやSNPを用いた分析や対立遺伝子頻度のパターンに関する研究が、関心を集めている（対立遺伝子とは、同じ位置にある遺伝子を指す。たとえばABO式の血液型では、いずれも九番染色体の同じ位置に、A、B、O三種類の遺伝子のいずれかが含まれている）。

私が今もつとも注目するのは、「アジア人」「ヨーロッパ人」「アフリカ人」など大集団名による用語が科学的分析概念として有効か否かをめぐる自然学者らの議論である。もつともこれらの用語は国際的な学術雑誌でもひろく認知されているので、疑問視している研究者はまだ少数といったほうが正確かもしれない。たしかに今日の遺伝学的研究において、「人種」や「白人」「黒人」、「コーカソイド」「ネグロイド」などの用語は、生物学的実体として用いられる文脈ではほとんど姿を消している。しかしそれならば人種実体説は論破されたかというと、決してそうではないのである。「アジア人」「ヨーロッパ人」「アフリカ人」などの用語は、場合によつては、「人種」と本質を異にしない問題をはらんでいる。

誤解を招かぬよう付言しておくならば、文化や歴史、社会を理解するうえでの「アジア人」「ヨーロッパ人」「アフリカ人」などの用語の妥当性に異議を唱えていたわけではない。それらは必要不可欠な概念である。そうではなく、生物学的実体をもつものとして無批判に捉えられているこれらの用語が、最新のゲノム研究の観点からどのような意味をもちうるのかは、重要な課題にちがいないと考へるからである。

ヒトの多様性については、遺伝学的には大半が集団内の差異であり、「アジア人」「ヨーロッパ人」「アフリカ人」などの大集団間の差異が小さいことは、過去三〇年間の集団遺伝学の蓄積によつて実証されている。前述の一九七二年のレウォンティンによる先駆的研究にくわえて、その後の研究でも、分析対象や方法は異なるものの極端な数値の差はない。大集団間では約一〇パーセント、同じ大集団内の集団間差として約五パーセント、八五パーセントが同一集団内といふのが平均的な結果である (e.g. Nei and Roychoudhury 1982; Ryman and Nei 1983; Dean et al. 1994; Barbujani et al. 1997; Relethford 2002)。つまり遺伝学的に調べると、対象になる遺伝マーカーや手法は異なるが、集めたサンプル個体間での塩基配列の差異のうち、ほとんどが同じ集団に属する個々人の間での差異であり、大集団間での差異はすべての差異のうちのほぼ一割にすぎないという意味である。また埴原と河野も、世界諸地域の人骨の頭蓋と歯冠形態の解析を基に、地域間（大集団）の差異は二〇パーセント前後であり、遺伝学的データと大きな食い違いがないという興味深い報告をおこなつていている（埴原と河野 二〇〇四）。最近J・ルルスフォードが集団の頭骨の形質と皮膚の色について独自におこなつた調査でも、頭骨の形質が、遺伝マーカーやDNA多型 (DNA polymorphisms、ひとつアミノ酸座位やヌクレオチド座位でみられる塩基配列レベルでの変異のこと) の分析結果と類似していることが判明した。⁽⁶⁸⁾ それに對して、皮膚の色は逆のパターンを示しており、八八パーセントが大集団間で同一集団内は三パーセントにすぎない。すなわち遺伝的あるいは計量的（頭骨など）特質と皮膚の色とは、集団間および集団内の多様性について相反するパターンを示しているのである。人種とは、かつて皮膚の色を第一次的因素として構築され、その後も集団が皮膚の色のほか頭蓋骨形など数々の特質をセットとして共有する集団であると考えられてきたが、このルルスフォードの研

究は、それぞれの形質は独自に働くと論じる本書のブレイス／瀬口論文の主張を、別角度から支持するものである (Relethford 2002)。

問題の核心は、この一〇パーセント前後の大集團間の差異をどのように解釈するかである。じつは一〇〇三年シカゴで開かれたアメリカ人類学会年次大会において学会当局が企画したビトの多様性に関する特別部会で、この分野の第一線で活躍する遺伝人類学者A・グッドマンが、まさにこの点について会場から問題提起をおこなった。もある報告で紹介されたように、ヨーロッパ人やアジア人が遺伝学的にアフリカ人の部分集合でしかないのであれば、他の報告でみられたような、分析概念としてヨーロッパ人、アフリカなどの用語を使用すること自体が問題なのではないか、われわれはこのような大集團の名称をアプリオリに用いることから自由にならなければならないのではないかと。

アフリカ人、ヨーロッパ人などの大集團の差異とされる一〇パーセントを多いと評価するか、少ないと評価するか、それらの差異が実体として存在するか否か、あるいはそのような用語を同次元で分析に使用することが妥当かどうか、これらの点をめぐって最近の研究でも見解が大きく分かれている。

大集團の関係をめぐるおもな学説

SNPや対立遺伝子頻度の分析にもとづいて大集團を比較し、関連分野で注目を集めている最近の論文を二つで一、三取りあげてみたい。それらは相異なる見解を示しており、この議論のポイントを整理する意味で有益であろう。まずひとつは、大きな反響を呼んだN・ローゼンバーグらの論文である (Rosenberg et al. 2002)。五一集團から成る一〇五六人のサンプルをもとに三七七の常染色体（性染色体以外の染色体）マイクロサテライト遺伝子座（マイクロサテライトは、一塩基の入れ替わりのSNPとは異なり、遺伝子のなかで二塩基から数塩基を単位に反復しており、それに個人差があるもの。遺伝子座とは、染色体上におけるそれぞれの遺伝子の占める位置を指す）を分析した。それによれば、集團内の遺伝的多様性はきわめて高い比率を占め（九三一九五パーセント）、逆に大集團間の差異は僅少であり（三ないし五パーセント）、従来の集團内の差異が集團間よりはるかに多いという説が裏づけられている。また大半の対立遺伝子が地理的に拡散しており、二度以上現れた対立遺伝子のうち、半数近く（四六・七パーセント）がすべての大陸で見うけられ、逆にある地域に特有の対立遺伝子は一・〇パーセントにすぎないという。これは現人類では大半の遺伝子が世界諸地域への拡散によって共有されていることを意味する。

しかしローゼンバーグらの研究成果で注目を集めたのは、以下の部分である。彼らは独特の対立遺伝子頻度を同定し、個々人をあらかじめ決めたクラスターの数に振り分けるアルゴリズムをコンピュータに設定した。すると主たる遺伝的クラスターの数を一に分類するように設定した場合、アフリカとアメリカが二つの極となつた。クラスター分類の数を徐々に上げ、五つとした場合、アフリカ、ユーラシア（ヨーロッパー中東－中央・南アジア）、東アジア、オセアニア、アメリカと五つの大集團に呼応するパターンがみられたといふのである。⁽¹⁾ すなわち、集團間の差異が前述のように比率的にはきわめて小さくても、コンピュータの対立遺伝子頻度の分析方法とクラスターの数を調整しさえすれば、大集團の実体（ただし東アジア人は他のアジアと類別される）が浮かび上がるといふものである。他の遺伝的クラスターの研究でも、同様のクラスターが発見されていふ（e.g. Perez-Lezaun et al. 1997; Calef et al. 1998; Stephens et al. 2001; Wilson et al. 2001）。

わづらひりり取りあげたい、注目される研究報告は、N・ガルによるものである (Yu et al. 2002)。彼らはランダムに五〇のDNAの非コード領域（non-coding regions）におけるSNPデータを採取した。タンパク質をコードしない領域は、タンパク質を作り出さないため医学的関心が薄く、最近まで「ジャンク（がらくた）DNA」と呼ばれてきた。しかしこの領域は何百万年もの進化において自然選択の影響をほとんど受けおらず、塩基配列がほぼそのまま保たれているので、集團のサイズを含め人類の進化を知るうえで貴重な情報が隠されていることが最近証明されてきている（ギブス 一〇〇四；Rogers 2001）。ユラによる分析によると常染色体の配列でも、またX染色体上にある配列においても、アフリカ人はヨーロッパ人やアジア人に比べてはるかにSNPの多様性が高く、他方ヨーロッパ人やアジア人の多様性は同程度であるという (Yu et al. 2002: 279)。このように、アフリカ人が塩基多様度において、他の集